
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
♪「秀峰手稲を明け暮れ仰ぎ 蛍雪(けいせつ)積みてここに幾年」 

昨年、開校120年を迎えた栄小学校の校歌です。 

新春に仰ぎ見る雪化粧に包まれた手稲山は神々しく、先人も眺めたであろう札幌の原風景であり慈

母ですが、大自然は時に災禍の仕打ちをする厳父となります。 

先達は厳しい生活の中で郷土愛と発展を優先に夢と希望の礎を後進に継承してきました。我が時代

もコロナ禍の中で昨夏の酷暑と頻発する悲惨な災害体験などを教訓に地域が連携し、弱者に寄り添う

事業活動を目指して微力ながら一歩ずつ邁進しているところです。 

令和 4 年は、「災い転じて福となす」を合言葉に「住み心地の良いまちづくり」に想いを馳せなが

ら、38町内会・自治会、そして栄東地区団体の皆様と手を携えて新たな事業にも挑戦してまいります。 

どうか、皆様一人ひとりの気軽なご参加により、ご近所との輪を広げて頂き、ご活動の中でお気づ

きの点はお声をお寄せ願います。 

結びに、皆様にとりまして、本年が災禍なく平穏で希望に満ちた笑顔あふれる一年となりますよう

心からお祈り申し上げ、栄東連合町内会役員一同のご挨拶といたします。 

本年もどうぞよろしくお願い申し上げます。 

令和 4 年 元旦 

第 19 期栄東連合町内会 役員一同 



--令和 3 年 12 ⽉ 11 ⽇(⼟)-- 
災害に備え、 

円滑な避難所運営を⽬指せ！ 

実際の災害を想定した避難所運営を学ぶ防災研
修会が、栄東連合町内会防⽕防犯部（中⾕暁⽣部
⻑）の主催で、開かれました。この研修会は、北
海道胆振東部地震の教訓を活かし、町内会の参加
による円滑な避難所運営を⽬指すものです。 

この⽇は、中⾕部⻑から想定する訓練要領を説
明し、現在作成中の運営マニュアルの内容を学び
ました。また、どのように迅速に各世帯ごとの避
難スペースを割り振るかなどの意⾒交換も⾏いま
した。こうした⽅法論は市のマニュアルにはあり
ません。事前に開設⽅法などを熟知し、⽅法を確
⽴しておく必要があるものです。参加者の皆さん
は真剣に受け⽌めながら活発に質問・意⾒を出し
ていました。 

こうした取り組みの積み重ねで、いざというと
きの備えを万全に、栄東地区の安全安⼼な暮らし
が守られていくと⾔えましょう。 

--令和 3 年 12 ⽉ 14 ⽇(⽕)-- 
⼼も体もすっきり！ 

栄東で楽しく演歌体操 
栄東連合町内会⼥性部では、昔懐かしい演歌を

聞きながら、楽しく体操を⾏う「演歌体操教室」
を⽇の丸会館で開催しました。 

講師は、⼀般財団法⼈札幌市スポーツ協会指導
員の⼤⾼⼀郎さんです。演歌の⼩節ごとに実演を
⾒ながら振付を練習したのちに全員で通しで体操
を⾏いました。講師の巧みな話術で皆さん笑顔が
絶えずに、楽しく体を動かすことができました。
⼼も体もすっきりです。 

楽しく、無理をせず、できる範囲で体操するの
が演歌体操の真⾻頂です。⼼地よい汗に参加者の
皆さんは、⼤満⾜です。この体操は、令和 4 年 3
⽉まで、毎⽉ 1 回実施する予定です。 
※三密回避のため、⼈数を限定して実施していま

す。好評につき、今年度開催分の申込受付はす
でに終了しています。 

佐藤昌美・栄南町内会⻑が防犯功労表彰受賞 
このほど、佐藤昌美・栄南町内会⻑が、札幌⽅⾯防犯協会連合会

⻑及び北海道警察本部⻑より、防犯功労表彰を受賞されました。同
会⻑は、昭和 51 年から⼦ども会活動に従事し、平成 6 年からは⻘
少年育成委員を 20 年以上務められたほか、平成 24 年から現在に⾄
るまで、栄東地域安全活動推進委員や栄東地区防犯パトロール隊
（⻘⾊回転装着⾞両従事者）として地域の防犯活動に尽⼒されてき
ました。こうした⻘少年の⾒守りや健全育成と、防犯活動に積極的
かつ献⾝的に取り組み、地域の安全確保に果たしたその役割は多⼤
であり、今回の表彰に⾄ったものです。⻑年の功績に対しまして、
この場を借りてお礼申し上げます。受賞おめでとうございます。 

▲ズンドコ節の曲に合わせて体を動かす参加者の皆さん 



 

 

心を込めてふれあいお食事会開催 

栄東地区福祉のまち推進センターでは、10 月 30 日、二年ぶりに「福まちふれ

あいお食事会」を開催しました。一人暮らしの高齢者と福祉協力員の交流を深め、

楽しいひと時を過ごすイベントです。感染防止のため、今回は、2 部制にして参加

者 81 名を分けて開催しました。 

プログラム 1 番目は、札幌歯科医師会の歯科衛生士・木本恵美子さんです。「健

口美生活を始めよう」というテーマで、お口の健康にも十分注意を払って健康生活

を送りましょうというお話と簡単なお口の体操の手ほどきを受けました。2 番目

は、介護予防センター栄、丘珠の若本さおりセンター長の指導で健康体操です。新

型コロナの影響で体を動かす機会が

減っていた高齢者の皆さんは、座っ

たままの軽い体操で心地よい汗を流

しました。 

 メインのお食事会は、今回、大事

をとってお弁当の持ち帰りとしまし

た。来年こそは、通常の交流会の再

開を誓ってイベントを閉じました。 

さりげない見守りを！福まち研修会 

11 月 18 日、「個人情報取り扱い・見守活動研修会」を日の丸会館で開催しまし

た。 初は東区社会福祉協議会の滝谷朋子さんから、福まちで保管する「65 歳以上

名簿」の取り扱いについてです。地区内の町内会では、多くが見守活動をしており、

対象者の名簿づくりに活用するため、その留意点などを熱心に聞いていました。 

続いては、同センター事務局次長から地区の見守活動の状況や方法、異変を発見

した場合の対応などのお話がありました。隣近所の方々が、一人暮らしの高齢者の

生活上の変化をさりげなく見守っていくことが活動の基本であり、身の丈にあった

活動をしましょうと呼びかけていました。 

この日参加した 28 名は、町内会長や福祉部

長、福祉協力員などで日ごろから町内の高齢者

の見守活動を実践している方々です。研修を受

けた町内会長からは、「65 歳以上名簿を活用し、

福まちのアドバイスや民生委員とも情報交換

しながら、私の町内でも取り組みを前進させた

い」という力強いお言葉をいただきました。 
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見守りは「構えず、負担をかけずに」ー福まち調査から 
 栄東地区の町内会にご協力いただいた「栄東地区一人暮らし高齢者の見守活動調

査(令和 3 年 9 月～10 月実施)」がまとまりました。これは、地区内の見守り活動

状況を把握し、今後の栄東地区福祉のまち推進センターの活動の参考とするため実

施したものです。 

 ●地区内の 24 町内会が見守活動を実施 

 回答のあった 34 町内会のうち、一人暮らし高齢者の見守り活動を実施している

町内会は 24 団体ありました。見守対象は概ね 75 歳以上としているのが 19 団体

で、70 歳以上が 2 団体、73 歳以上と 80 歳以上が各 1 団体という結果でした。 

 見守対象名簿は 17 団体が作成し、作成していない 7 団体も比較的小規模で把

握が容易か、マップで代替している団体も。見守頻度は、月 1 回以上の訪問が 10

団体、不定期・年数回が 8 団体、年 1 回が 3 団体、２か月に１回が２団体と続い

ています。訪問はしないが日常生活の異変に気をつけているのが１団体ありまし

た。 

 また、訪問だけではなく、敬老会などの一人暮らし高齢者が参加できる行事の開

催が 10 団体、高齢者が参加できるサークルなどの実施が５団体、日常生活の異変

に注意を払っている団体が 18 団体あり、見守方法も多様化しています。 

 福祉マップは、20 団体が作

成していますが、うち更新して

いない団体が 10 団体あり、ま

た、活用法についても「見守担

当の配置検討」が 2 団体、「会

長・福祉部長の情報共有」、「新

規のチェック、災害時の活

用」、「緊急時の活用」、「民生委

員との協力に活用」、「世帯の再

確認」が各 1 団体とあまり有

効活用されていない実態が浮か

び上がりました。 

 ●個人情報の壁や担い手不足が深刻 

 自由意見等では、「見守りは特別構えず、近所のさりげない気配りでよいのでは

ないか」、「特定の方に見守りのストレスをかけずにご近所の皆さんが見守り、不審

な場合は、会長など役員が連絡する体制をつくっている」など、構えず、負担をか

けない見守りが長続きの秘訣という意見がありました。 

 一方困りごとでは、「（在宅していても）電話に出てもらえない」、「新型コロナ禍

で活動が停滞し、どのように活動すべきか悩んでいる」、「新型コロナ禍で訪問を差

し控えている。十分な見守りができていない」のほか、「役員の高齢化、担い手不

足で町内会組織の存続について検討中。見守り活動の余裕はない」、「役員の後継者

◆ 一人暮らし高齢者の見守り活動の有無

活動している 24団体 70.60%

活動していない 10団体 29.40%

◆定期的な訪問（電話）による見守頻度

月1回以上 10団体

2か月に1回 2団体

不定期、年数回 8団体

年1回 3団体

電話、日常生活上の異変調査 1団体



不足で見守り体制の維持が困難」、「人手不足ですべてを会長が兼任している」と言

った深刻な声もありました。 

 さらには、「名簿を作成するための個人情報の入手方法、どの程度見守りすべき

か、何かあったらどこにつなげばよいのか、よくわからない」という声も。 

f うｒ このほか、「担当を決めても負担が多く、住民全員で見守りする体制を令

和３年４月からスタートさせている」という状況にあった取り組みを進めている団

体もありました。 

 町内会においては、「役員のなり手

がいない」、「活動に参加しない、協力

的でない」、あるいは「町内会に加入

しない」ということが、大きな課題に

なっていますが、一人暮らし高齢者の見守り活動にも大きく影響しているのではな

いでしょうか。見守りは「特別に構えず、負担をかけずに」がキーポイントになり

そうです。 

見つめ直しで実り多き人生を。終活セミナー開催 

「終活って、死に方を考えること」。

それは全くの誤解です。終活セミナー

は、「人生の 後を考えることで”自分”

を見つめ直し、今をよりよく、自分ら

しく生きる」ためのセミナーです。 

栄東地区福祉のまち推進センターで

は、10 月から終活セミナーは実施して

いますが、11 月 27 日には、東老人福

祉センターを会場に民生委員・児童委

員向けと一般向けの２つのセミナーを開催しました。講師は、終活の大切さに気づ

き、自らアドバイザーの資格を取得された主任児童委員の加藤佳子さんです。 

高齢者には、誰にでも様々な心配事があります。例えば親や配偶者の医療・介護

のこと、相続のこと、預金や保険のこと、お墓のこと、お葬式のことなどです。こ

れらを事前に自分のライフスタイルに照らして考え、計画し、準備して老後生活の

不安を解消し、いきいきとしたセカンドステージを送りましょうというのが「終活」

の真のねらいと言えましょう。講師から

は、「ら・し・さノート」という自分でつ

くる終活ノートをテキストに主な項目に

ついてワンポイントの解説があり、参加

者からは「凄くわかりやすかったです。今

後の生活を考え、自分らしさを見つけた

い」という感想もありました。今後も機会

を見てセミナーを継続してまいります。 



栄緑小で昔あそび交流会 

11 月 29 日に栄緑小で、子どもたちと高齢者の「昔あそび交流会」が開催されま

した。小学校の授業の３，4 時限目に合わせて、1 年生と 2 年生合計 91 名が参

加し、2 回に分けて実施されました。まず、高齢者側の自己紹介と先生から子ども

たちへの質問があり、「昔遊びで知っているものは？」と尋ねると「ビー玉やメン

コ」、「お手玉やあやとり」、「だるま落とし」など元気な答えが返ってきました。そ

の後、４～５グループに分かれて「お手玉」「だるま落とし」「あやとり」「けん

玉」「紙でっぽう」のコーナーで高齢者に手ほどきを受けながら楽しく遊び、時間

を忘れてあっという間の交流会でした。 

後に、子どもたちから合唱が披露され、一生懸命歌う可愛らしい子どもたちの

姿に参加した皆さんも思わずほっこりです。次に、福まちからは子どもたちにノー

トと学校にけん玉と手

づくりのお手玉のプレ

ゼントがありました。

心を込めた手づくりお

もちゃなどに子どもた

ちも大喜びでした。テ

レビゲーム時代です

が、昔遊びに興じる子

どもたちの笑顔は、今

も昔も変わらないよう

です。 
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栄東地区の皆様、あけまして

おめでとうございます。 

私ども福まちは、地域の諸団

体と協力しながらともに地域

で支え合う福祉のまちづくり

を目指してまいります。どうぞ

今年も変わらぬ地域の皆様の

お力添えをよろしくお願いい

たします。 

（左写真は役員会等のメンバー） 

電話＆FAX 711-7144 e-mail:fukumachi@sakaehigashi.info 



民生委員・児童委員
のシンボルマーク

民生委員・児童委員は、民生委員・児童委員は、

です。です。

あなたのあなたの 一番身近な一番身近な
相談員相談員

市民の暮らしを応援するため、国・札幌市から委嘱を受けて活動して
います。決して専門家ではありませんが、子どもから高齢者まで、様々
な困りごとをみなさんと一緒に考え、サポートしています。

発行　令和３年12月
札幌市民生委員児童委員協議会事務局　TEL 614-3344　FAX 614-1109

〒060-0042札幌市中央区大通西19丁目1-1札幌市社会福祉総合センター　札幌市社会福祉協議会内

民生委員・児童委員
キャラクター
「ミンジー」

民生委員・児童委員のことについてもっと詳しく知りたい方は、
事務局までお気軽にご相談ください。

民生委員・児童委員ってどんな人？
　民生委員は、みなさんと同じ住民のひとりです。民生委員法に基づいて、厚生労働大臣から
委嘱され、ボランティアとして活動する非常勤の地方公務員です。すべての民生委員は、児童
福祉法により児童委員も兼ねているため、「民生委員・児童委員」と呼ばれ、子ども関わる相談
支援活動も行います。

Q：
A：

相談内容は秘密にしてもらえるの？
　民生委員・児童委員は、秘密を守る義務が法で決められています（民生委員法第 15条）。個
別の相談など、活動を通じて知りえた個人の秘密は守られます。この義務は民生委員・児童委
員退任後にも及びます。

Q：
A：

どんな相談にのってもらえるの？Q：

福祉
に関すること
福祉サービスの紹介
家族の介護など

子育て
に関すること
子育ての悩み
児童虐待の防止
子育てサロンなど

生活・健康
に関すること
生活保護の手続き
生活福祉資金
健康･医療など



民生委員・児童委員はひとりで活動するの？
　民生委員法に基づいて、地域ごとに民生委員の組織（地区民生委員児童委員協議会）を設置してお
り、多くの仲間と一緒に活動しています。活動する中でどうしたら良いか悩んだりした場合でも、仲
間に相談し、複数で対応することもあります。また、社会福祉協議会や区役所などの関係機関も民生
委員・児童委員の活動をサポートしています。

民生委員・児童委員の活動に必要な費用はどうなっているの？
　民生委員法では「民生委員には、給与を支給しない」と規定されており、民生委員・児童委員は、地域
福祉の一翼を担う無報酬のボランティアとして活動しています。ただし、日々の活動に必要な電話代や
交通費などの費用の一部は、国から札幌市を経由して活動費として交付されます。

市内に何人くらい民生委員・児童委員はいるの？
　札幌市では、約 330世帯に 1人の基準で選任され、それぞれの地域で活動しています。民生委員・
児童委員は約 2,900 人で、このうち主任児童委員は約 200名います。

主任児童委員はどんな人なの？
　主任児童委員も民生委員・児童委員のひとりですが、特定の区域を持たず、いじめや不登校の問
題、児童虐待の早期発見・早期対応に向けて、学校や児童相談所などの関係機関と連携し、区域を担
当する児童委員と一緒に、問題を抱える家庭の支援を行います。

民生委員・児童委員はどんなことをしているの？
　ひとり暮らしの高齢者などのお宅を訪問し、安否を確認するなどの見守り活動を行い、お話し相
手となって暮らしに関する相談にも応じています。子育て、虐待、いじめ、不登校、非行など、子ども
に関する心配事の相談にのり、健やかに育てるお手伝いもしています。必要な福祉情報を提供する
ほか、区役所や関係機関との「つなぎ役」にもなります。

見守り・訪問活動 子育て 会議・研修 ＰＲ活動

民生委員･児童委員、主任児童委員のしくみ
担当区域 関係機関

民生委員･児童委員

連携･協力 連携･協働・高齢者のいる世帯
・障がい者のいる世帯
・生活に困窮している世帯
・子どものいる世帯
・妊産婦のいる世帯
・母子・父子世帯
・その他の世帯

・区役所
・保健センター
・児童相談所
・教育委員会
・学校
・保育園
・幼稚園
・児童会館
・学童保育所
・社会福祉協議会
・地域包括支援センター
・介護予防センター
・相談支援事業所
　　　　　　  など

世帯状況把握

情報提供

相談・援助

・虐待の早期発見、予防
・ＤＶ、いじめ、不登校等
  世帯の抱える問題の把握

・世帯が必要としている
  サービスについて情報提供

・各種相談
・見守り支援
・福祉サービス利用支援
・（在宅福祉、生活費、子育て支援等）

地
域
担
当

民
生
委
員･

児
童
委
員

主
任
児
童
委
員

子ども･子育て
家庭に関すること


